

**PERAN PENDAMPING LOKAL DESA DALAM PROGRAM
PEMBANGUNAN DAN PEMBERDAYAAN MASYARAKAT
DESA DI KECAMATAN KOTAWARINGIN LAMA
KABUPATEN KOTAWARINGIN BARAT**

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh Gelar Sarjana (S1) pada
Program Studi Ilmu Pemerintahan

GUSTI AHMAD HABIIBI

2010413110003



Program Studi Ilmu Pemerintahan

**KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN
TEKNOLOGI**

UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

BANJARMASIN

2024

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

**PERAN PENDAMPING LOKAL DESA DALAM PROGRAM
PEMBANGUNAN DAN PEMBERDAYAAN MASYARAKAT DESA DI
KECAMATAN KOTAWARINGIN LAMA KABUPATEN
KOTAWARINGIN BARAT**

- A. Nama Mahasiswa : Gusti Ahmad Habiibi NIM:2010413110003
- B. Dinyatakan lulus dengan nilai A dalam ujian mempertahankan skripsi Tingkat Sarjana (S1) Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat pada tanggal : 03 April 2024
- C. Tim Penguji:

a. Ketua

Dr. H. Samahuddin Muharram, M.Si
NIP. 19721227 200604 1 003

(.....)

b. Sekretaris

Arif Rahman Hakim, S.Sos, M.I.P
NIP. 19900125 201903 1 012

(.....)

c. Anggota

Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A
NIP. 19901010 201903 2 029

(.....)

Banjarmasin, 27 Mei 2024
Ketua Pembimbing

Dr. H. Samahuddin Muharram, M.Si
NIP. 19721227 200604 1 003

Mengetahui,
Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Lambung Mangkurat



Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si
NIP. 19730122 199802 1 001



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN
RISET, DAN TEKNOLOGI

UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN

Jalan Brigjen H. Hasan Basry Banjarmasin 70123
Telepon : (0511) 3304595 Laman : <http://fisip.ulm.ac.id/>

BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI

Pada hari ini Rabu tanggal 03 bulan April tahun 2024, Tim Penguji yang ditunjuk oleh Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin dengan surat Nomor: 1578/UN8.1.13/KP.10.00/2024 tanggal 02 April 2024 untuk menguji Skripsi :

Nama : Gusti Ahmad Habiibi
NIM : 2010413110003
Jurusan/Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Judul Skripsi : Peran Pendamping Lokal Desa dalam Program Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat Desa di Kecamatan Kotawaringin Lama Kabupaten Kotawaringin Barat

Tempat Ujian : Ruang Sidang Skripsi 2 Gedung Lama Fisip ULM
Waktu Ujian : 14.00 Wita – Selesai
Nilai : 80,23 = A
Dinyatakan : Lulus / Tidak Lulus

Demikian berita acara ini dibuat dan ditandatangani sesuai dengan peraturan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

Dibuat di : BANJARMASIN
Pada Tanggal : 03 April 2024

Tim Penguji,

Mahasiswa yang diuji,

Gusti Ahmad Habiibi

1. Ketua : Dr. H. Samahuddin Muharram, M.Si

2. Sekretaris : Arif Rahman Hakim, S.Sos, M.IP

3. Anggota : Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A

Mengetahui/membenarkan :
Koordinator Program Studi Ilmu Pemerintahan



Husein Abdurahman, S.Sos, M.Si
NIP.197111031999031002

LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Gusti Ahmad Habiibi
NIM : 2010413110003
Tempat/Tanggal Lahir : Kotawaringin Hilir, 07 Maret 2002
Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang berjudul **“Peran Pendamping Lokal Desa Dalam Program Pembangunan Dan Pemberdayaan Masyarakat Desa Di Kecamatan Kotawaringin Lama Kabupaten Kotawaringin Barat”** benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan pengambil alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini adalah hasil duplikasi, maka saya bersedia menerima sanksi dari perbuatan tersebut.

Hal-hal yang berkaitan dengan teknik penulisan, telah sesuai dengan pedoman Karya Tulis Ilmiah Program Studi Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Lambung Mangkurat.

Yang membuat pernyataan
Banjarmasin, 07 Juni 2024



Gusti Ahmad Habiibi
NIM.2010413110003

ABSTRAK

Gusti Ahmad Habiibi, 2010413110003, 2024, Peran Pendamping Lokal Desa Dalam Program Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat Desa Di Kecamatan Kotawaringin Lama Kabupaten Kotawaringin Barat, dibimbing oleh Samahuddin Muharram.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui Peran Pendamping Lokal Desa Dalam Program Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat Desa Di Kecamatan Kotawaringin Lama Kabupaten Kotawaringin Barat. Metode yang dipakai kualitatif tipe deskriptif. Teori pada penelitian ini memakai teori teori Ife dengan 4 (empat) Dimensi Peran Dalam Konteks Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat, Peran sebagai Fasilitas, Peran sebagai Edukasi, Peran sebagai Perwakilan, Peran sebagai Teknis. Sumber informan yaitu Pendamping Lokal Desa, Aparat Pemerintah Desa, dan Masyarakat Desa. Data yang dihasilkan melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa melalui perannya Pendamping Lokal Desa telah memberikan kontribusi signifikan dalam mendorong pembangunan dan pemberdayaan masyarakat desa. Pendamping Lokal Desa berperan sebagai fasilitator, teknis dan edukator yang membantu memperlancar proses penyelesaian masalah, menyusun perencanaan pembangunan, serta meningkatkan kesadaran masyarakat tentang program pembangunan dan pemberdayaan, sehingga perannya sebagai perwakilan dari perpanjangan tangan Kementerian Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal dan Transmigrasi, dapat dirasakan oleh Pemerintah Desa dan Masyarakat Desa.

Berdasarkan hasil penelitian, maka dapat disarankan untuk penambahan jumlah Pendamping Lokal Desa di Kecamatan Kotawaringin Lama, karena Pendamping Lokal Desa memainkan peran penting dalam pembangunan dan pemberdayaan masyarakat desa, dan investasi untuk membangun desa yang mandiri dan berdaya.

Kata Kunci : Peran, Fasilitas, Edukasi, Perwakilan, Teknis

ABSTRACT

Gusti Ahmad Habiibi, 2010413110003, 2024, investigated the Role of Local Village Facilitators in Community Development and Empowerment Programs in Kotawaringin Lama Sub-District, West Kotawaringin Regency, supervised Samahuddin Muharram.

This study aims to explore the Role of Local Village Facilitators in Community Development and Empowerment Programs in Kotawaringin Lama Sub-District, West Kotawaringin Regency. The research method employed is qualitative descriptive. The theoretical framework utilized the Ife theory with four dimensions of roles in the context of community development and empowerment: Facilitator, Educator, Representative, and Technical roles. Sources of information included Local Village Facilitators, Village Government Officials, and Village Residents. Data were gathered through observation, interviews, and documentation.

The research findings indicate that Local Village Facilitators play a significant role in promoting community development and empowerment. They act as facilitators, technical advisors, and educators, aiding in problem-solving processes, developing development plans, and enhancing community awareness of development and empowerment programs. As representatives of the Ministry of Village, Development of Disadvantaged Regions, and Transmigration, their role is felt by both the Village Government and the Village Community.

Based on the research results, it is recommended to increase the number of Local Village Facilitators in Kotawaringin Lama Sub-District, as they play a crucial role in village development and empowerment, thus investing in building self-reliant and empowered villages.

Keywords: Role, Facilitator, Education, Representation, Technical

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan kehadirat Allah SWT tuhan yang maha esa, karena atas berkat dan rahmat-Nya saya dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam senantiasa tercurah kepada junjungan Nabi Muhammad SAW sebagai pembawa cahaya serta petunjuk kepada seluruh umat manusia hingga akhir zaman. Adapun judul skripsi saya adalah **“Peran Pendamping Lokal Desa Dalam Program Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat Desa di Kecamatan Kotawaringin Lama Kabupaten Kotawaringin Barat”**.

Penulis menyadari dalam penulisan skripsi ini jika tanpa bimbingan, dukungan dan arahan dari berbagai pihak baik secara moril maupun materiil maka akan sangat sulit untuk diselesaikan. Penulis mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada Bapak/Ibu/Saudara (i) :

1. Prof. Dr. H. Ahmad. SE, M.Si. Selaku Rektor Universitas Lambung Mangkurat.
2. Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos. M.Si. Selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Lambung Mangkurat.
3. Husein Abdurrahman, S.Sos, M.Si. Selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan.
4. Dr. Mahyuni M.AP Selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah membantu dan mengarahkan penulis dari awal perkuliahan hingga sekarang.

5. Dr. H.Samahuddin Muharram, M.Si. Selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran untuk memberikan arahan dan saran sehingga skripsi ini dapat selesai.
6. Arif Rahman Hakim, S.Sos, M.I.P. Selaku Dosen Penguji I yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran untuk memberikan arahan, saran, sehingga skripsi ini dapat selesai.
7. Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A. Selaku Dosen Penguji II yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran untuk memberikan masukan dan saran pada skripsi ini.
8. Dosen Program Studi Ilmu Pemerintahan dan Staf Pengajar di lingkungan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Lambung Mangkurat.
9. Terimakasih untuk panutanku ayahanda Gusti Hamdan. Beliau memang tidak sempat merasakan pendidikan sampai bangku perkuliahan, namun beliau mampu mendidik penulis, memotivasi serta memberi dukungan hingga penulis mampu menyelesaikan studinya sampai sarjana.
10. Pintu surgaku, Ibunda Nurhayati. Beliau sangat berperan penting dalam menyelesaikan program studi penulis, beliau juga tidak sempat merasakan pendidikan sampai di bangku perkuliahan, namun semangat, rasa kasih sayangnya serta sujudnya selalu menjadi doa untuk kesuksesan anak-anaknya.

11. Dwi Harno, S.Sos.I, S.Kom Selaku Pendamping Lokal Desa di Kecamatan Kotawaringin Lama yang sudah bersedia memberikan informasi mengenai penulisan skripsi ini.
12. Aparatur Pemerintah Desa Lalang, Desa Rungun, Desa Kondang, dan Desa Ipuh Bangun Jaya, Serta Masyarakatnya yang telah bekerja sama bersedia memberikan informasi mengenai penulisan skripsi ini.
13. Keluarga besar penulis yang telah membantu dalam menyelesaikan skripsi ini dan selalu berdoa agar penulis kelak sukses di masa depan.
14. Pemilik NIM G2B020021 dari Universitas Muhammadiyah Semarang, sebagai pihak yang sudah membantu dan berkontribusi banyak kepada penulis dalam menyusun skripsi ini serta menjadi bagian dari perjalanan hidup penulis.
15. Teman seperjuangan saya yakni M. Syarif Ali Alydrus, Boy Baronang ranggan, Dwiki Rahmat Kurniawan, Akhmad Wahyudi dan Muhammad Yusuf. Terimakasih atas segala bentuk support, canda, dan tawa yang kita lalui bersama-sama dalam menempuh pendidikan di Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.
16. Teman-teman kelompok Kuliah Kerja Lapangan Desa Kolam Kiri Dalam, Kabupaten Barito Kuala, yang telah berjuang dan berproses bersama penulis dalam menempuh tahapan selama perkuliahan.

17. Rekan-rekan Ilmu Pemerintahan 2020 dan Rekan-rekan Penghuni Asrama Sida Teringin yang telah kebersamai dan membantu penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
18. Keluarga besar Badan Eksekutif Mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat 2023 yang telah menjadi tempat penulis untuk berporoses mengembangkan diri selam di bangku perkuliahan.
19. Terakhir semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu, kritik dan saran yang bersifat membangun sangat penulis harapkan. Akhir kata, semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi kita semua.

Banjarmasin, 07 Juni 2024

Penulis,

Gusti Ahmad Habiibi

NIM : 201041311003

DAFTAR ISI

| | |
|---|--------------|
| LEMBAR PENGSAHAN SKRIPSI | ii |
| BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI | iii |
| LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN | iv |
| ABSTRAK | v |
| ABSTRACT | vi |
| KATA PENGANTAR | vii |
| DAFTAR ISI | xi |
| DAFTAR TABEL | xiv |
| DAFTAR BAGAN | xv |
| DAFTAR GAMBAR | xvi |
| DAFTAR LAMPIRAN | xviii |
| BAB I PENDAHULUAN | 1 |
| 1.1 Latar Belakang | 1 |
| 1.2 Penelitian Terdahulu | 6 |
| 1.3 Rumusan Masalah | 8 |
| 1.4 Tujuan Penelitian | 8 |
| 1.5 Manfaat Penelitian | 9 |
| BAB II TINJAUAN PUSTAKA | 10 |
| 2.1 Relevansi Penelitian dengan Ilmu Pemerintahan | 10 |
| 2.2 Teori dan Konsep Relevan | 11 |
| 2.2.1 Teori Peran | 11 |
| 2.2.2 Program Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat Desa | 14 |
| 2.2.3 Pendamping Lokal Desa | 16 |

| | |
|---|-----------|
| 2.3 Kerangka Pemikiran | 19 |
| BAB III METODE PENELITIAN | 20 |
| 3.1 Pendekatan Penelitian | 20 |
| 3.2 Tipe Penelitian | 20 |
| 3.3 Instrumen Penelitian | 21 |
| 3.4 Informan Penelitian | 21 |
| 3.5 Sumber dan Teknik Pengumpulan Data | 23 |
| 3.6 Analisis Data | 25 |
| 3.7 Keabsahan Data | 27 |
| BAB IV GAMBARAN UMUM | 29 |
| 4.1 Kecamatan Kotawaringin Lama | 29 |
| 4.1.1 Letak Geografis | 29 |
| 4.1.2 Batas Wilayah | 30 |
| 4.1.3 Luas Wilayah | 31 |
| 4.1.4 Jumlah Penduduk | 31 |
| 4.1.5 Jumlah Rukun Warga dan Rukun Tetangga | 33 |
| 4.2 Desa Lalang | 33 |
| 4.3 Desa Rungun | 35 |
| 4.4 Desa Kondang | 37 |
| 4.5 Desa Ipuh Bangun Jaya | 39 |
| BAB V HASIL DAN PEMBAHASAN | 42 |
| 5.1 Hasil | 42 |
| 5.1.1 Peran Fasilitas | 42 |
| 5.1.2 Peran Edukasi | 45 |
| 5.1.3 Peran Perwakilan | 48 |
| 5.1.4 Peran Teknis | 52 |
| 5.2 Pembahasan | 55 |

| | |
|------------------------------|-----------|
| 5.2.1 Peran Fasilitas | 56 |
| 5.2.2 Peran Edukasi | 58 |
| 5.2.3 Peran Perwakilan | 60 |
| 5.2.4 Peran Teknis | 62 |
| BAB VI PENUTUP | 70 |
| 6.1 Kesimpulan | 70 |
| 6.2 Hasil | 70 |
| GLOSARIUM | 72 |
| DAFTAR PUSTAKA | 75 |
| LAMPIRAN | 78 |

DAFTAR TABEL

| | |
|--|----|
| 1. Tabel 1 Luas Wilayah Kecamatan Kotawaringin Lama | 31 |
| 2. Tabel 2 Jumlah Penduduk Kecamatan Kotawaringin Lama | 32 |
| 3. Tabel 3 Jumlah RT dan RW di Kecamatan Kotawaringin Lama | 33 |
| 4. Tabel 4 Tingkat pendidikan penduduk Desa Lalang | 34 |
| 5. Tabel 5 Struktur Mata Pencaharian Penduduk Desa Lalang | 35 |
| 6. Tabel 6 Tingkat Pendidikan Penduduk Desa Rungun | 36 |
| 7. Tabel 7 Mata Pencaharian Pokok Penduduk Desa Rungun | 37 |
| 8. Tabel 8 Sebaran Jumlah Penduduk Desa Kondang | 38 |
| 9. Tabel 9 Tingkat Pendidikan Masyarakat Desa Kondang | 38 |
| 10. Tabel 10 Jumlah Sebaran Penduduk Desa Ipuh Bangun Jaya | 40 |
| 11. Tabel 11 Tingkat Pendidikan Penduduk Ipuh Bangun Jaya | 40 |
| 12. Tabel 12 Tingkat Pendidikan Penduduk Desa Ipuh Bangun Jaya | 41 |
| 13. Tabel 13 Pengkategorian dan Perbandingan Pembangunan | 64 |
| 14. Tabel 14 Pengkategorian dan Perbandingan Pemberdayaan | 67 |

DAFTAR BAGAN

| | |
|--|----|
| 1. Bagan 1 Kerangka Pemikiran Penelitian | 19 |
|--|----|

DAFTAR GAMBAR

| | |
|---|----|
| 1. Gambar 1 Peta Wilayah Kecamatan Kotawaringin Lama | 30 |
| 2. Gambar 2 Wawancara Bersama Sekretaris Desa Lalang | 82 |
| 3. Gambar 3 Wawancara Bersama Masyarakat Desa Lalang | 82 |
| 4. Gambar 4 Wawancara Bersama Kepala Desa Rungun | 83 |
| 5. Gambar 5 Wawancara Bersama Masyarakat Desa Rungun | 83 |
| 6. Gambar 6 Wawancara Bersama Sekretaris Desa Kondang | 84 |
| 7. Gambar 7 Wawancara Bersama Masyarakat Desa Kondang | 84 |
| 8. Gambar 8 Wawancara Bersama Kepala Desa Ipuh Bangun Jaya | 85 |
| 9. Gambar 9 Wawancara Bersama Masyarakat Desa Ipuh Bangun Jaya | 85 |
| 10. Gambar 10 Wawancara Bersama PLD Kotawaringin Lama | 86 |
| 11. Gambar 11 Wawancara Bersama Pendamping Lokal Desa | 86 |
| 12. Gambar 12 Fasilitasi PLD Dalam Penyusunan RPJMDes | 87 |
| 13. Gambar 13 Sosialisasi Penginputan Data IDM | 87 |
| 14. Gambar 14 Pendampingan Penyusunan RPJMDes Desa Rungun | 88 |
| 15. Gambar 15 Edukasi Masyarakat Terkait Identifikasi Potensi Lokal | 88 |
| 16. Gambar 16 Monitoring Pembangunan Jembatan Desa Kondang | 89 |
| 17. Gambar 17 Monitoring Pembangunan GOR Desa Ipuh Bangun Jaya | 89 |
| 18. Gambar 18 Pendampingan Penyelesaian Tapal Batas Desa | 90 |
| 19. Gambar 19 Pendampingan Teknis Penginputan Data IDM | 90 |
| 20. Gambar 20 Fasilitasi Bantuan Usaha Desa Karang Taruna | 91 |
| 21. Gambar 21 Pembangunan Desa Wisata Danau Limau Desa Lalang | 91 |
| 22. Gambar 22 Produk UMKM Masyarakat Desa Lalang | 92 |

| | |
|---|----|
| 23. Gambar 23 Produk UMKM Masyarakat Desa Lalang (Ikan Salai) | 92 |
| 24. Gambar 24 Data IDM Desa Lalang 2022 | 93 |
| 25. Gambar 25 Data IDM Desa Lalang 2023 | 93 |
| 26. Gambar 26 Laporan Individu PLD Bulan Desember | 94 |
| 27. Gambar 27 Laporan Individu PLD Bulan Januari | 94 |

DAFTAR LAMPIRAN

| | |
|--|----|
| 1. Lampiran 1 Surat Izin Penelitian | 79 |
| 2. Lampiran 2 Pedoman Wawancara | 80 |
| 3. Lampiran 3 Dokumentasi Penelitian | 81 |